

June 2007

The Yuri Case. Folder 91. The Chekist Anthology.

Citation:

"The Yuri Case. Folder 91. The Chekist Anthology.", June 2007, Wilson Center Digital Archive, Contributed to CWIHP by Vasili Mitrokhin.
<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/110782>

Summary:

In this entry, Mitrokhin draws upon KGB sources to describe Yuri Velichkov Bagomil Stanimerov (b.1941), a Bulgarian citizen who graduated from the Moscow State Institute of International Relations in 1968. Stanimerov was recruited by the Bulgarian branch of the KGB in 1970, and became a resident of Sweden in 1972. Mitrokhin's summary of KGB documents indicates that in April 1974, CIA officer Huey Walter "Hearst" made Stanimerov an offer in the name of the National Security Council. While Stanimerov refused the offer, he told Hearst that he would continue collaborating with him. Stanimerov subsequently traveled to many foreign countries, but the Americans no longer expressed interest in him.

In 1975, Stanimerov was sent to work in the Bulgarian embassy in the United States. The Americans began to train Stanimerov as a spy and tried to ideologically convert him. The Mitrokhin account posits that the KGB gave Stanimerov instructions in case the latter succeeded in infiltrating the CIA. In 1978, the KGB received information regarding the fact that Stanimerov was being investigated by the FBI for his ties with the Bulgarian intelligence services

Original Language:

Russian

Contents:

Transcript - Russian

"CHEKISMS"

TALES OF THE CHEKA

A KGB ANTHOLOGY

ITEM

91

Compiled by

Vasiliy Mitrokhin

[166]

V₃/49

ЮРИЙ

Юрий-Величков Богомил Станимеров, 1941 г.р., болгарин, гражданин Болгарии, окончил МГИМО в 1968 году. Завербован болгарской разведкой в 1970 году. В 1972 году передан на связь резидентуре КГБ в Швеции, где использовался по 1974 год по Главному противнику.

В апреле 1974 года сотрудник ЦРУ "Херст" (Хьюи Вальтер И., американец) сделал Юрию вербовочное предложение от имени совета национальной безопасности. Юрий отклонил это предложение, но, в то же время, дал понять Херсту, что готов продолжить сложившиеся отношения. Юрий потом выезжал во многие страны, но американцы интереса к нему больше не проявляли.

В 1975 году Юрий послан в посольство Болгарии в США на должность 2 секретаря, был принят на связь резидентурой КГБ. Американцы взяли Юрия в разработку, подвергли идеологической обработке, проявляли настойчивость и целеустремленность в изыскании возможности для реализации своей разработки. Резидентура КГБ отработала агенту линию поведения, рассчитывая на глубокое внедрение его в агентурную сеть ЦРУ.

Однако в конце 1977 года информационные возможности Юрия резко возросли, он был избран секретарём партийной организации болгарской колонии назначен временным поверенным в делах своей страны. Руководство МИД Болгарии планировало использовать агента на руководящей работе в центральном аппарате. Тогда линия поведения агента с американцами была скорректирована таким образом, чтобы не дать американцам повода для вербовочного подхода к нему.

В 1978 году получена информация, что ФБР подозревает Юрия в связи с разведкой болгар.

Указатель лиц

Величков Богомил Станимеров, Юрий, агент болгарской разведки.

Херст, Хьюи Вальтер И., американец, сотрудник ЦРУ.

Хьюи Вальтер И., Херст, *сотрудник ЦРУ*

Юрий, Величков Богомил Станимеров, агент болгарской разведки.

Названия

МГИМО- Московский государственный институт международных отношений

МИД-министерство иностранных дел

Тол 3